

# EL ECO DE SANTIAGO

DIARIO DE LA TARDE

Redacción, Administración e Imprenta, Rua Nueva 13 pral. y bajos. Teléfono núm. 2

PUBLICIDAD  
Línea en 8.ª pág. 0,10.—Sección local 0,50  
Comunicados y reclamos a precios convencionales. Por ley de 1896 cada anuncio pagará 10 cént. por impuesto del timbre.

Sábado 30 de Octubre de 1915

Núm. 7.035

## Desde Madrid

En el día de hoy, Madrid en plena vida normal. Todo lo acusa: el movimiento en las salas de las tiendas; el mayor tráfico de coches y automóviles; hasta las plazas de los periódicos que, en vez de las habituales del verano, nos ofrecen noticias interesantes y substanciales e interesantes.

Los concursos han llamado la atención de la curiosidad del público: el de esculturas o anteproyectos escultóricos del monumento a Cervantes y el de planos que reemplace al incendio del Palacio de Justicia.

El primero ha sido interesante por cuanto ha revelado buenas disposiciones y aptitudes por parte de algunos arquitectos y escultores jóvenes y hasta ahora desconocidos. En más de cincuenta modelos presentados se nota un buen intento, en muchos de ellos, excelentes condiciones artísticas y escultóricas; hay figuras clásicas y modernas; hay líneas bien concebidas y modeladas; hay fines bien concebidos y composición; pero, estudiándolos con detenimiento, en ninguno se encuentra una idea genial, un concepto gracioso como en mi juicio debiera expresar un monumento al más grande de los ingenios españoles.

Gran parte de los modelos presentados están inspirados en el monumento a Alfonso XII que se ha levantado junto al estanque del Retiro, como éste a su vez recuerda al que se erigió en Berlín a la memoria de Guillermo II, y que consiste en un sector de círculo a modo de galería con columnas que rodean a una estatua colocada sobre una base monumental. Modelos hay de la Exposición de Retiro, donde apenas se ve la figura de Cervantes: en otros aparece solamente su busto en un medallón entre un sinnúmero de figuras simbólicas, que representan personajes mitológicos, caballerescos, fantásticos o bien protogénes de las novelas de Cervantes. Pero un hecho curioso he notado en los modelos en que aparece el manco de Lepanto, y es que se han olvidado los escultores de que cuando Cervantes escribió el Quijote que le hizo inmortal tenía la mano izquierda espasmada de un arcabuzazo que recibió en Lepanto; todos le representan con las dos manos perfectas.

El jurado calificador ha premiado tres de los modelos presentados que servirán para un concurso definitivo. No parece la elección muy acertada y hay quien opina que, por no ser excepción de lo que pasa aquí en todos los concursos, certámenes y oposiciones, ha obedecido más que al juicio real de los jueces a fuertes influencias exteriores. Estas volverán a ponerse en juego para determinar el proyecto definitivo y cualquiera que sea el aceptado, es muy posible que no lo vea terminar la presente generación. Hasta en el sitio designado para emplazar el monumento, se nota el descuido y falta de propiedad que caracteriza la mayor parte de nuestros actos oficiales. Pero, en fin: ya está acordado y no es posible la enmienda.

En cuanto al Palacio de Justicia, tampoco han sido afortunados los autores de los tres proyectos que han aportado al concurso; pues el fallo del jurado resulta dividido en tres grupos: ocho vocales han votado en favor del proyecto del señor Paigover; uno por el del señor Eznaurriga, y tres porque se declare el concurso desierto. El ministro de Gracia y Justicia presentará al Gobierno una ponencia; y se decidirá el asunto en Consejo de ministros.

Ya saben ustedes que de aquí a dos semanas se abrirán las Cortes. Como es natural, todo el mundo se echa a hacer cálculos sobre lo que ha de suceder en el Palacio Legislativo. Lo que sí puede pronosticarse con toda certeza es que en la presentación de los presupuestos se seguirá la inveterada costumbre de engañar al país haciendo juegos malabares con los números. Sería el primer caso en que se le dijese la verdad monda y lironda respecto a gastos, ingresos, déficit y superávit. Y donde menos aparecerá la verdad, según el decir del otro día a dos altos jefes de nuestra milicia, es en lo que afecta al presupuesto de guerra, pues como nuestro pueblo no está acostumbrado a que se le diga las verdades, el hacerlo en asunto tan delicado y espinoso produciría una sensación de asombro tan estrepandosa que podría dar pie a grandes perturbaciones. En la trastienda se armaría en el Congreso a ministros y diputados de las corrientes de decir todo lo que saben respecto de abusos, irregularidades, chanchullos, mangoneos, martingalas y artimañas, todas convenientes a esquilmar el Erario en beneficio de algún bolsillo particular. Esta clase de revelaciones sin enfismos sólo puede hacerlas un espíritu elevado e intrépido, un carácter independiente, y son tan pocos en España, por desgracia, los ánimos valientes que arrojan contra las injusticias y los intereses creados. Puede afirmarse que entre los hombres públicos de nuestro país apenas hay uno que pueda llamarse independiente y que tenga carácter.

Todos los ministros piden aumento en sus presupuestos: el de Hacienda quiere rebajas, porque es preciso hacer economías. ¿Y pueden hacerse tantas? Basta entrar en las oficinas de cualquier ministro a las horas de despacho para ver cuantos empleados inútiles hay que comen del presupuesto; cuantos puestos innecesarios que pudieran suprimirse y todo ello en beneficio del público y del país en general. Pero, ¿qué querrá ningún ministro se atreva a proponerlo? El que más, y el que menos es-

pleno convencido de que un ministerio es una especie de Casa de Beneficencia, donde se da albergue a los amigos que sin este recurso no encontrarían medios de ganarse la vida.

El otro día oí con asombro a un señor muy serio exponer la peregrina teoría de que en España es justo y legítimo defraudar al Estado porque el Estado defrauda a los contribuyentes con su pésima administración. Resulta, pues, un círculo vicioso: el Gobierno es malo porque los hombres que lo forman salen de la masa de malos ciudadanos, y los ciudadanos son malos porque es malo el Gobierno que les dirige.

Madrid, Octubre de 1915.

## Notas de un curioso

### EL CATHOLISMO

Ha progresado de manera prodigiosa la religión católica en las regiones del Este de Europa.

Han aumentado los católicos de Rumanía de 16.000 a 150.000. En Bosnia-Herzegovina, de 25.000 a 398.000. En Bulgaria, de 1.300 a 28.000. En Servia, de 6.000 a 20.000. En Grecia, de 15 mil a 44.000. En Rusia, sólo de 1905 a 1909, se convirtieron al catolicismo 88.000 personas.

### ERRORES

Es de poca importancia hallar a los enemigos más débiles de lo que se había creído—dice M. Montaigne—pero el error es peligroso cuando se le encuentra fuertes, habiéndoles supuesto débiles, por la fama.

### MOT DE LA FIN

Cuando después de amarla silenciosamente os declarais a una mujer y ella se haga de nuevas, no creáis en su sinceridad. Recordad la profunda frase de Florián, que dice: «La mujer menos coqueta sabe que un hombre está enamorado de ella mucho antes de que él mismo lo sepa».

## PROSAS ALADAS

### CIUDAD DE INVIERNO

Ya cobró Compostela su aspecto de invierno. Inconfundible, único. Aspecto de ciudad medieval universitaria.

Las viejas rúas y la Universidad animanse con el bullicio de los estudiantes que vienen a reanudar su poliforme labor.

(Los libros de texto sobre la mesa «de pintado pino» de las fementidas posadas estudiantiles esperan resignados que un balcón se cierre y al escolar que a su pié ha rezado letanias de amor—fervorosas letanias de que tanto gusta el caballero andante del ensueño llamado corazón—se le antoje doblar la frente pesativa sobre sus páginas áridas y sabias...)

Las gentes que veranean en aldeas y puertos retornaron también y la nube silenciosa y muerta durante el estío adquiere estos días la animación, el movimiento que le da vida en la época de las lluvias.

Los paseos de la Herradura al atardecer y en las noches serenas, estivales celebranse ahora en la Rúa del Villar y en el Prebitero—las calles antonomásticamente el gantes y siempre concurridas de Santiago.

Las serenatas estudiantiles vuelven a perfumar con su poesía legendaria el silencio de la noche.

Cruczan gentilmente las modistillas encendido el rostro con una sonrisa fragante puesta en ellos por gracia de una promesa o una esperanza que labios apasionados pronuncian con vehemencia.

(¡Oh, la miel de las palabras románticas, de las bellas palabras inefables!) El insigne Unamuno, refiriéndose a Compostela, dijo: «Mas que en las alegres ciudades abiertas al sol, más que en las campiñas libres, se piensa en el amor, siquiera como un recurso y un consuelo en estas viejas ciudades sombrías, levíticas y académicas, sobre que gravita la pesadumbre de los siglos. En el largo invierno de largas noches, bajo la llovizna terca, al son pastoso de las campanas, ¿qué se va a hacer?»

Todo igual. Vamos al Teatro y dijérase que no hemos abandonado aún la butaca que ocupábamos el año pasado... Es el campés de espera de una ópera vulgar. Estamos en un entretecho de una comedia sin emoción.

En la tertulia sigue el relato del cuento interrumpido.

Paseamos por la Alameda; pulnlamos por las calles. Pasan ante nosotros las mismas caras que yim's el año anterior, que vimos todos los años; saludamos a los conocidos de siempre y estrechamos las manos de los antiguos amigos. «Parece que fué ayer».

A un balcón, que parece el mismo balcón a cuyo pié estuvimos largas horas hace un año, se asoma como entonces, una mujer también novia a la cual prometémosle iguales cosas que a la otra, que a las otras (Matilde, Lola, Mercedes, Parita... ¡Oh, cuantos nombres escuchados en nuestro corazón voluble y loco!) ella las acogerá con parecido gesto... ya que mujeres y hombres somos todos en el fondo lo mismo aunque creamos y nos parezca ser diferentes los unos de los otros...

El mismo tañido familiar de las campanas; el sonar rotundas, apastantes, desde la torre de la Catedral—¡oh, el viejo reloj que mide el tiempo en las ciudades místicas! ¡Como su voz augusta le dice al alma de Muerte, Eternidad e Infinito!—y vuel-

ven a arrullar nuestro sueño y a despertarnos todas las mañanas.

A nuestro corazón cansado se le antoja propicio y dulce este familiar ambiente de paz y tierna pereza para acometer aventuras que pudieran darle triunfo y satisfacción... ¡No quiero peregrinar!

Y finalmente, todos los mismos sucesos del pasado curso se repetirán en este y con ser siempre los mismos habrán de parecerse ahora sucesos nuevos, inéditos, llenos del prestigio que da el recuerdo a todo lo que nos fué grato y un tiempo encantó nuestro espíritu romántico.

¡Nuestro espíritu que se huelga con la evocación de sus horas luminosas, triunfales!

Otoño, MOMXV.

## A la memoria del Sr. Neira

Suma anterior. 145 50

Sres. Don:

- Jesús Canabal Jiménez (hijo). 1
- Antonio Trabazo. 1
- Virgilio Portabales. 1
- Cesáreo Pinal. 1
- Sinfiriano Fernández. 1
- Miguel Aries González. 1
- Joaquín Goñi. 1
- Victor Gacia Ferreiro, Catedrático de Medicina. 1
- Plácido Fabeiro. 1
- Evaristo Cristellay. 1
- Carlos Arroyo. 1
- Pedro Kutz. 1
- Juan Jesús Herranz. 1
- Román Pareiro Aroca. 1
- Antonio Dayos Barona. 1
- Salvador Cabeza León, Catedrático de Derecho. 1
- Santiago Fanlo. 1
- Augusto Cela Díez Maroto. 1
- Manuel Vázquez Martínez. 1
- Vicente Rivera Mallaina. 1
- Emilio Rivera Mallaina. 1
- Enrique López Méndez. 1
- Antonio Usero. 1
- Francisco Montes. 1

Suma parcial. 169 50

(Continuará).

Siendo preciso el permiso del Excmo. Sr. Ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes para la colocación de la lápida en la cátedra en que dió sus enseñanzas el Dr. Neira, permanecerá abierta esta suscripción hasta que se obtenga la autorización necesaria.

Los donativos se reciben en la Administración de la «Revista de Farmacia», Rúa del Villar, 16, librería, Santiago; en la droguería del Sr. D. Fermín Becasana, Real, La Coruña; en la Farmacia de don Julio Iglesias Fariña, Lugo; y en la de don Manuel Fernández Ossas, Vigo.

## VACANTES

Farmacéutico titular de Ocañalejas (Cuenca). Sueldo anual 250 pesetas. Solicitudes al alcalde, hasta el 2 de Noviembre próximo.

Médico.—Una de las plazas de médico titular de Valverde de Leganés (Badajoz). Sueldo anual 1.000 pesetas. Solicitudes al alcalde, hasta el 15 de Noviembre próximo.

Las tres plazas de médicos titulares de Fuente de Cantos (Badajoz). Cada plaza está dotada con 2.000 pesetas anuales. Solicitudes hasta el 15 de Noviembre.

Inspector municipal de Higiene y Sanidad pecuaria de Palleiros (Lérida). Solicitudes al alcalde, hasta el 22 de Noviembre próximo.

Idem idem de Solera (Cuenca). Solicitudes hasta el 2 de Noviembre.

Idem idem y de carnes de Villar de Cañas (Cuenca). Solicitudes hasta el 2 de Noviembre.

## CONTRA LA DIFAMACION

Hace algún tiempo que el semanario madrileño «España» llamaba la atención respecto del crecido número de periódicos que se dedican, principalmente, a difamar a las gentes cultivando el escándalo.

El toque de atención dado por «España» fué oído en nuestro excelente colega «A B C» y en él Luca de Tena inició una campaña que se encamina a evitar la publicación de insultos y groserías.

Muchas adhesiones recibió el Sr. Luca de Tena quien concreta, en su último artículo, su pensamiento proponiendo que los directores de los periódicos adopten estas normas generales de conducta:

«Libertad absoluta para toda clase de ideas. Compromiso expreso de no tolerar en los respectivos periódicos ciertos procedimientos y lenguaje. Expulsión de la comunidad periodística que formáramos, de todo aquel que los utilizara».

Nos adherimos, con el mayor entusiasmo a la proposición del Sr. Luca de Tena y

procuraremos influir cuanto podamos por que se remedie este vicio.

La acción del Estado, hoy por hoy, es de muy limitado alcance en estos casos. La mayor parte de los delitos que se cometen en los peluchos de que se trata, o por los libelistas sueltos, son de aquellos que sólo se persiguen a instancia de parte. Sólo en algunos casos en que existen manifiestas ofensas a la moral o al orden público, pueden las autoridades proceder a la recogida de los papeles difamatorios. Los *charlatages* que se intentan, las más veces no suelen dejar huella que facilite la acción del ministerio fiscal.

Cualquier medida restrictiva que se adoptase, que exigiría la reforma de la legislación vigente, hallaría grandes resistencias, por la superstición de la libertad, que es muy distinta del amor a la libertad, del que participamos. Y esa superstición es harto poderosa.

El hecho es que con un puñado de pesetas cualquier perulero puede fundar un periódico, para sacar sus odios, hacerse temer o tantear los bolsillos del prójimo. Casi se necesitan más requisitos para obtener una licencia de uso de armas,

## LA CONFLAGRACION EUROPEA

### Conversaciones militares

#### EL DOMINIO DEL BALTICO

Un alemán amigo mío, hombre de gran experiencia y muy conocedor de los asuntos de su país, con quien frecuentemente suelo departir acerca del magno conflicto actual, me ha dicho repetidas veces que su confianza en el ejército alemán es ilimitada, pero que la marina tedesca no ha tenido tiempo para alcanzar la preparación suficiente que le permitiera—aun dentro de su inferioridad—aceptar los riesgos de los combates navales con probabilidades de éxito.

Al empezar la guerra los ingleses dedicaron toda la actividad de sus escuadras a limpiar los mares de barcos alemanes de todas clases; muy pronto lograron su objetivo y después de las memorable hazañas del *Emden* ningún barco con pabellón austro-alemán surcó los grandes mares, que siguen siendo del completo dominio de la Gran Bretaña.

Alemania quedó dueña del mar Báltico; su superioridad sobre la marina rusa de este mar es muy grande y los estrechos Sund y Gran Belt que cierran su unión con el mar del Norte son fácilmente defendibles; además el canal de Kiel permite a Alemania trasladar con prontitud y facilidad los barcos desde sus bases del mar del Norte al Báltico siempre que le convenga.

El dominio del mar Báltico ha permitido a Alemania un incesante comercio con Suecia y Noruega; la supremacía naval en este mar ha prestado a los alemanes grandes servicios en lo que al tráfico se refiere. El bloqueo por el hambre decretado por Inglaterra, tenía un portillo suficiente para que los imperios centrales pudieran recibir muchos géneros que los hacían falta.

Como Alemania está en guerra con Rusia, debía aprovechar su superioridad en el Báltico para sus fines militares; hemos visto que los planes tedescos tendían a la conquista del litoral de Curlandia y de Livonia; el empeño alemán de apoderarse del golfo de Riga es un jalón indispensable para luego amanzar la entrada del golfo de Finlandia donde están situados los grandes astilleros, fábricas y bases navales moscovitas.

El ataque al golfo de Riga fracasó; los barcos alemanes tuvieron que retirarse ante el fuego de los barcos rusos; es muy cierto que los alemanes no realizaron el ataque con grandes «Dreadnoughts», pero la razón que se ha dado no es convincente; se ha dicho que los barcos de gran calado no pueden operar en el golfo de Riga; cualquiera que examine una carta marítima puede convencerse de que en dicho golfo hay amplios brazaes suficientes para maniobrar los más formidables acorazados; las indicaciones de la sonda oscilan de 18 a 30 metros.

La razón de que los alemanes no empleen sus *dreadnoughts* y *superdreadnoughts* en sus ataques a las costas rusas, es la misma que obliga a las grandes unidades inglesas a permanecer al abrigo de sus bases: el miedo a los campos de minas y a los ataques de los submarinos.

Los rusos, que en 1905 sufrieron la espantosa derrota naval de Tushima, han aprendido mucho desde entonces y en la guerra actual están demostrado que saben aplicar las enseñanzas que se dedujeron de la admirable táctica naval del almirante japonés Togo. Los marinos rusos han tenido en esta guerra más de veinte combates, cuatro de ellos muy importantes y pueden decir con orgullo que en ningún combate naval su enemigo ha quedado victorioso.

La destreza de los marinos rusos es mucho más de admirar dadas las condiciones desfavorables que para ellos presenta el mar Báltico, desventaja que se aumenta si se considera la benévola neutralidad de Suecia para las operaciones navales alemanas.

El cambio los rusos han fracasado en el empleo de los submarinos; al empezar la guerra contaban con veinte unidades de esta clase y se aseguraba que se construían muchos más, haciéndose estudios para aumentar el tonelaje; las revistas técnicas nos llegaron a hablar de un gran submarino ruso de 3.500 toneladas, pero

que para fundar un periódico, que a veces es un trabuco. Si el amor a la libertad de la Prensa no nos contuviese, echaríamos de menos el régimen de restricción en que se exigía un depósito, una garantía metálica, para fundar una publicación periódica. Al menos, era un principio de responsabilidad económica. Pero, ¿quién piensa en eso? Prácticamente, es imposible en la actualidad, por la superstición consabida.

El extremo a que se ha llegado en el escándalo que lamentamos, y que quisieramos remediar, como el director de «A B C», no es un fenómeno repentino. Es la consecuencia de un relajamiento gradual. La cobardía del ambiente, la mezquina complacencia en la murmuración, han ido preparando el terreno. Se ha hecho el descubrimiento peligroso de que la insolencia y la bravuconería podían ser útiles para hacer carrera, y las complacencias y las capitulaciones de ayer, con hombres que abusaron de su ingenio, han convalidado a que granapnos sin ingenio ensayen el modo de vivir y medrar ejerciendo la injuria y la calumnia como una profesión.

al llegar al terreno de la práctica los marinos rusos han demostrado que no saben sacar partido de los ventajas que ofrece la nueva arma.

Preocupados los ingleses del giro que tomaban los acontecimientos en el mar Báltico y deseando ante todo oponerse al tráfico alemán por la vía Noruega Suecia Mar Báltico empezaron poniendo trabas a las exportaciones llegando a prohibir en absoluto el transporte de hulla, declarando contrabando de guerra al algodón, etc.,

Todas estas medidas no fueron bastante eficaces y entonces ante la necesidad tuvo Inglaterra que recurrir a los mismos procedimientos que emplea su rival, al empleo de los submarinos, tarea que han asumido en el mar Báltico los ingleses, en vista de la inactividad de los submarinos rusos. Los submarinos ingleses, salvando todos los obstáculos acumulados, por los alemanes en los estrechos que comunican el mar del Norte con el Báltico, empezaron a actuar a mediados de Agosto, torpedeando el acorazado alemán «Pomern», cerca de Panszig, sosteniendo repetidos encuentros con los buros de guerra alemanes, pero sin atacar a los mercantes.

Después de muchas discusiones han acordado los ingleses interrumpir el tráfico mercantil de Alemania con Suecia haciendo uso de sus submarinos, y han empezado a torpedear los transportes y barcos mercantes, llegando a echar a pique 23 barcos en la semana del 10 al 17 del corriente; este número ha decrecido mucho en la semana siguiente, pues los barcos alemanes renuncian a sus viajes. Inglaterra ha conseguido su propósito; dominar en todos los mares, incluso en el Báltico, que parecía quedar reservado para la supremacía alemana.

Los submarinos ingleses no desconfían ninguna ocasión que se presente para causar daño al poder naval de su enemigo; al mismo tiempo que atacan a los barcos de comercio, vigilan las unidades de la escuadra alemana: el «Prinz Adalbert», que segaramente había recibido el encargo de apoyar la maniobra de Hindenburg contra Riga, ha sido echado a pique por un submarino inglés de los encargados de la vigilancia de las costas.

Al mismo tiempo que se nota un gran aumento en la actividad de los submarinos ingleses, se observa una disminución en la de los submarinos alemanes. Esto es debido a la gran pérdida de los submarinos que han experimentado los germanos; según parece, los mismos alemanes han confesado que han perdido 27 unidades de submarinos, debido a la incesante persecución que sufren por parte de los barcos que Inglaterra dedica especialmente a este objeto. Se dice que el medio que da mejores resultados para destruir submarinos enemigos es el empleo de redes; muchos técnicos opinan que las redes no pueden ser eficaces más que en espacios demasiado reducidos y aun con muchas salvaduras; por lo que creen que Inglaterra emplea preferentemente barcos de muchísimo andar, provistos de una proa especial para deshacer al submarino que consigan alcanzar; el tiempo pondrá en claro estas discusiones; lo que hoy podemos afirmar es que Inglaterra ha asestado un rudo golpe al poder naval de Alemania y ha conseguido también el completo dominio del mar Báltico.

### WARRIOR.

## Episodios de la guerra

#### La natalidad en Francia

M. Marfan ha dado en la Academia de Medicina una conferencia sobre la disminución de la natalidad en Francia.

En el año 1915 Francia no cuenta más que tres millones de mozos de nueva a doce años, y Alemania tiene 17 millones.

«Puede calcularse por esto—añadió M. Marfan—lo que será el ejército activo en Francia, y cual será el de Alemania en 1925.

El problema es complejo—dijo—, y debe esperarse que las lecciones de la guerra, tan crueles y claras, preparen los espíritus para su porvenir.

La lucha anual-católica será uno de los

medios en que debemos insistir con energía, para preparar una generación fuerte».

El Papa y la guerra

«L' Observatore Romano» publica el texto de la emocionante invitación que los obispos de Polonia dirigen a los obispos y arzobispos de todo el mundo, rogándoles que el día 14 del próximo Noviembre en todas sus iglesias se anuncie verbalmente a los fieles que el día 21 del mismo mes se harán rogativas y oraciones a beneficio de la desgraciada Polonia.

El Santo Padre ha concedido una bendición especial a cuantos con sus oraciones y limosnas cooperen a tan piadoso fin.

Las cantidades que ese día se recojan en todas las iglesias de la cristiandad serán enviadas al Banco Nacional de Suiza, donde quedarán depositadas.

La carta circular de los prelados de Polonia contiene palabras conmovedoras al hablar de las víctimas de aquel desgraciado país por causa de la guerra.

El Papa ha escrito al patriarca de Venecia pidiéndole informes concretos y noticias detalladas acerca del reciente bombardeo de la hermosa ciudad de las lagunas por los aeroplanos austriacos.

Hay quienes creen que Su Santidad dirige al patriarca de Venecia un documento oficial deplorando los inútiles daños causados por ese medio de hacer la guerra.

Reparto de premios

La Academia Francesa ha reservado todos sus premios literarios para los escritores muertos en campaña.

El premio Tourca, de 4 000 francos, destinado al autor de la mejor obra estrenada en el teatro francés, está desierto.

La Casa de Molière no ha estrenado obra alguna desde la declaración de guerra.

Pero varios miembros de la Asamblea han provocado una reunión para decidir a quién ha de darse el premio Tourca.

¿No tiene el teatro francés en los campos de batalla a muchos autores, que toman parte en el terrible drama que se desarrolla desde hace catorce meses?

Tribunal de presas

Según un anuncio publicado en el «Diario Oficial» francés, los interesados en las mercancías capturadas el 1 de Abril último a bordo del vapor italiano «Sibilla», que, procedente de Génova, se dirigió a Barcelona, deben presentar sus observaciones ante el Tribunal de presas de París, antes del 20 de Noviembre próximo.

GALICIA

El Ayuntamiento de Pontevedra convoca a un concurso para la provisión de dos plazas de médicos titulares correspondientes a los distritos de Salcedo y de la población. La dotación asignada a cada plaza es la de 1.500 pesetas.

Hasido nombrado tesorero de Hacienda de la provincia de Pontevedra D. Jesualdo Domínguez Alcahad.

El tren correo que salió de Ferrol en la mañana del 27, sufrió un pequeño percance. Al llegar al kilómetro 16, subiendo el apeadero de P. B., rompió un tubo de la máquina y el convoy estuvo detenido por espacio de una hora, reparada provisionalmente la avería, el tren continuó viaje a Betanzos, sin novedad.

Al secretario de Sala de la Audiencia de Coruña D. Luis Cornide, le han sido concedidos seis meses de licencia con objeto de que pueda trasladarse a Montevideo para arreglar asuntos de familia.

Al capitán de Infantería D. Pascual Bermúdez Castro, del batallón, segunda reserva de Mondoñedo, se le ha concedido real licencia para contraer matrimonio con doña María de la Asunción Muña Ares.

Han sido nombrados agentes ejecutivos de los Ayuntamientos de Carballedo y Chantada, D. Ramón González Nóvoa y D. Manuel Varela.

Se ha dispuesto que, a lo sucesivo, le sea abonada en Lugo a doña Sofía Nogueira Aguilar la pensión que percibía por la Delegación de Hacienda de La Orosa, como huérfana del capitán D. Antonio Nogueira.

La guardia civil del puesto de Neda detuvo a Emilio Orjales, de 24 años por haber arrojado una piedra contra el automóvil de línea de Ferrol a Vivero.

En Redondela fué detenido por la Guardia civil, José Lemos Ogas, de 27 años, vecino de Carballedo, el cual hacía caso de pasar por investigador de Hacienda, cometido varias estafas en Oreciente, Cañiza y Monforte.

En el sitio denominado «La Tapada» (Orense), fué hallado un hombre gravemente herido. Llamase Agapito Abadín Gallego, de 33 años y natural de Maceda. Según parece, el día 26 estuvo en Orense con un cañado sano, y luego de hacer varias compras, marcharon ambos por la a caballo, y en un lamentable estado de embriaguez.

El cañado del herido dice que cayeron los dos de las caballerías que montaban, quedándose dormido, hasta que al despertar se encontró con su pariente en tan deplorable situación.

Pasado mañana, día 1.º, celebrase en Monterroso (Oantada), la tradicional feria de Santos, a la que concurren tratantes de todas regiones de España, haciendo transacciones en ganados de todas clases por valor de muchos miles de duros.

La Comisión provincial de Lugo acordó autorizar al ministro de la Guerra para que utilice el cuartel de las Mercedes en la parte de que la Diputación es dueña en el parque regional de campaña y fábrica de municiones.

En la calle de los Herreros de Bonzas (Vigo) un caballo que montaba el soldado Casiano Fernández, atropelló una niña llamada Consuelo Freire, de 5 años de edad, sin que el jinete hubiera podido evitarlo.

Al caer al suelo, se produjo la criatura

una herida en el lado izquierdo de la frente y erosiones en el mismo lado de la cara.

El vista de la aduana de Villagarcía don Juan Sanz Más, ha sido ascendido en turno de mérito y nombrado administrador de la Deancharina (Navarra).

En la carretera de Teis un automóvil atropelló a tres mujeres que iban con dirección a Vigo, llamadas Pastora, García, Emilia Collazo y Josefa Cabelo.

Conducidas a Vigo en un tranvía, la Emilia y la Josefa pudieron ir a pie hasta la casa de socorro desde el sitio en que las dejó el tranvía, pero no así la Pastora a quien, por su estado, hubo que llevar en brazos de varias personas.

Proyéctase, en Orense, rendir un homenaje de cariño, al ilustre orador y catedrático del Instituto de aquella ciudad, D. Marcelo Macías.

El orfeón de Mondoñedo prepara un homenaje a Pascual Veira, el inmortal autor de la Alborada Gallega.

En Coruña verificóse la boda de la señorita María del Pilar Ozores con el teniente D. José Bermúdez de Castro.

El Capitán de la guardia civil D. Juan Aros y el Teniente D. Tomás Fernández, detuvieron en un hospedaje de Orense, a un individuo que dijo llamarse Donato Guadalupe García, natural de Salamanca.

Parece que este sujeto se dedicaba a la expedición de documentos militares falsos, referentes a las quintas, por alguno de los cuales cobró la cantidad de mil pesetas.

Órtese que el asunto dará juego por suponerse tenga ramificaciones.

En la Cámara de Comercio de Vigo, reuniose la Asamblea general de la junta de defensa de la pesca, asistiendo más de 30 representantes de las Asociaciones pesqueras.

Tomáronse acuerdos relacionados con los recursos para sostener los gastos que ocasiona el vapor destinado a la vigilancia; discutíronse las causas que determinan la desaparición de la pesca en aquellas rías, y dirigióse un telegrama al ministro de Marina protestando contra la pesca con ardora y solicitando el cumplimiento de las leyes actuales.

La «Liga de Amigos» de Orense ha dirigido a la Diputación provincial, Ayuntamiento, Cámara de Comercio, y otros centros, una razonada exposición pidiendo se mire como se debe, mirar un asunto de tanta importancia como son las ferias anuales de Corpus creadas en 1902 y que no pudieron fomentarse por falta de campo de contrataciones capaz y apropiado.

Una numerosa junta de la «Liga» viene estos días moviéndose para que se tome en consideración la solución que la entidad propone teniendo en cuenta los beneficios que supone a toda la provincia el desarrollo de la citada feria.

En la sección de «Los que mueren» registrábase el otro día el fallecimiento del conocido industrial de Pontevedra don Olegario Lorán Vinas, hijo político del rico propietario D. Manuel Montes.

En los primeros momentos creyose que el Sr. Lorán había muerto a consecuencia de un ataque al corazón y ahora resulta que la muerte debió ser violenta, pues el cadáver, según los médicos que le han practicado la autopsia por orden del juzgado, al recoger los rumores, tenía la columna vertebral rota en dos puntos, un brazo dislocado y fracturado el otro.

El finado había ido el martes por la tarde al almacén de sal que su padre político tiene en la Moureira, cerca del puente de la Barca, y allí estuvo asomado como en actitud de observar la llegada de un barco de sal que esperaba.

Poco después fué encontrado moribundo en la escalinata que hay al pie del mismo puente, por su criado Juan Santos, que pasaba por aquellas cercanías con un carro quien llamó en su ayuda para levantar al herido a Floresvindo Martínez Solares, conocido por «el Cuadrado».

Los que mueren:

En Pontevedra, D. Bernabé González. —En Vigo, D. Ramón Poch Senet.

SANTIAGO

Tarjetas de visita Sobres y papel timbrado

A precios sin competencia posible.

Especialidad en trabajos comerciales

facturas, letras de cambio, cheques, circulares, avisos de giro y de viajantes, duplicados, etc., etc. Todo se confecciona con material moderno, pudiendo competir con las mejores España.

La comisión encargada de rendir un homenaje al director de la Escuela Normal Sr. Fraiz Andón, con motivo de sus bodas de plata en el profesorado, sigue recibiendo adhesiones de toda Galicia pues en toda la región cuenta el ilustre pedagogo con grandes simpatías.

El homenaje resultará un acto de verdadera importancia en el cual colaborarán los amigos, los compañeros y los muchos discípulos que el Sr. Fraiz tiene en nuestra región y fuera de ella.

En la Secretaría de la Audiencia provincial de Coruña, han ingresado los siguientes sumarios procedentes del juzgado de instrucción de este partido. Uno contra José Carrillo por homicidio; otro sobre robo contra María Rey, y el instruido sobre daños en la imprenta, del periódico «Gaceta de Galicia».

La Dirección general del Tesoro ha acordado que el día 2 de Noviembre próximo se abra el pago de la mensualidad corriente a las clases activas, pasivas, clero y religiosas en clausura que perciben sus haberes y asignaciones en la corte, en las provincias del Reino y tesorería de la Dirección general de la Deuda y Clases pasivas.

Don César Fernández y Fernández, oficial quinto de la Tesorería de esta provincia, ha sido ascendido a cuarto de la Tesorería de Alicante.

PARRIZ Y DE ANDRÉS BANQUEROS

Plaza de Cervantes, 18, 19 y 20. Teléfono 23 Santiago

Se encargan de la compra y venta de toda clase de valores españoles y extranjeros y del pago de sus cupones.

Expide giros y negocian letras sobre España, América y Europa.

Abonan intereses en cuenta corriente y en depósito con libreta, y en general hacen toda clase de operaciones bancarias.

Cajas de alquiler para guardar títulos, valores, documentos, joyas, etc.

Según parece las fuerzas políticas de la localidad han convenido en no proclamar mas candidatos que aquellos que han de ser elegidos concejales con objeto de que no haya lucha en las proximas elecciones.

El subsecretario de Hacienda ha manifestado que van vendidos hasta la fecha 1 423 billetes de la Lotería de Navidad.

Resulta un considerable exceso sobre los vendidos en igual período de tiempo del año 1914.

VISITA A LOS CEMENTERIOS

El lunes próximo festividad de todos los Santos es el día en que suelen visitarse los cementerios.

Desde las dos de la tarde doblan a muerto las campanas de todas las iglesias y desde aquella hora hasta que la noche ya avanzó bastante, suele verse muy concurrida la mansión de los muertos.

Estos días manos carifiosas han tenido cuidado de acudir al cementerio para reparar los desperfectos causados por el tiempo durante el año y en la mañana del lunes suele echarse la última mano adornando sepulturas o colocando luminarias que luego lucen durante toda la tarde del día de Santos y en la mañana del día de Difuntos.

En algunos templos se rezan rezos durante las horas en que se visitan los cementerios.

El martes por la mañana hay actos fúnebres en la Catedral, en la capilla del Rosario y en las Animas.

En todos los templos se celebran numerosas misas en sufragio de los muertos y a rogar a Dios por el eterno descanso de su alma acuden a ellas los fieles. R. I. P. A.

Hállase enferma de algún cuidado la distinguida Sra. D.ª Josefa Eleicegui, viuda de Maiz.

Hacemos votos por el alivio de la enferma.

Carbón Baleta especial para cocinas

Unico vendedor en Santiago

Bienvenido Suárez, S. en C. Frente a la estación del ferrocarril.

TELEFONO NUM. 71

Hay gran surtido de Cook para cocinas. Cook metalúrgico para calefacción y carbones minerales de todas clases.

Esta casa sirve gratis los pedidos a domicilio.

Telefono núm. 71.

A la Asamblea de los Figueiristas celebrada en Santiago concurrió un gran número de interesados en la fundación.

En la reunión se acordó constituir una Asociación general de todos los parientes del fundador, sin excluir a ninguno sean o no pensionistas, sin distinción de sexo, con el fin de prestarse mutuo apoyo y velar por el prestigio de la familia.

En Santiago se constituirá una junta directiva que presidirá D. Casimiro Torre, quien con los Sres. D. Armando Cotarelo y D. Salustiano Martínez constituirá la sección de esta localidad.

Para secretario general perpetuo de la Asociación se ha designado al canónigo Sr. Portela Pazos.

Otro de los acuerdos tomados por los asambleístas fué la de dirigirse al Juez protector de la fundación Sr. Urzai, suplicándole concediese por esta vez y sin perjuicio de ulteriores determinaciones al pago de pensiones, según practica establecida, a aquellos parientes que llevaban sus estudios en forma irregular muchos de ellos por causa de enfermedad y servicio de las armas, y los meaos por falta de aplicación.

Fuó curado en el Hospital, Alejandro Castro, de 32 años, el cual presentaba dos lesiones en la cabeza y una en el pómulo derecho, que le fueron ocasionadas por Luis Saavedra.

El lunes día 1.º de Noviembre, todas las misas que se digan en el altar mayor de la Capilla General de Animas, serán aplicadas por el alma de D.ª Carmen Fernández y la de su esposo D. Manuel de la Linde.

Sus hijos ruegan a sus amistades asistan a alguna de dichas misas, por lo cual le vivirán eternamente agradecidos.

Esta mañana ha sido curado en el Hospital el vecino de Leiro, Ayuntamiento de Carnota (Coruña) José Freire Trillo, de 18 años, de una herida en la mano izquierda que se produjo casualmente cortando yerba con una hoz.

Quedó encamado en la Sala de San Sebastián.

La matanza de reses habida en el macelo fué de 3 vacas y 20 terneros.

Para el consumo del día se condujeron a la plaza 1.705 kilos de carne.

Se admiten niños para la 1.ª enseñanza en el Hospital núm 7.

Todos los años salen de 20 a 25 alumnos completamente instruidos para hacer el ingreso en Institutos, Seminarios, Normales y Comercios.

TEATRO PRINCIPAL

LAS NOVEDADES DE ESTOS DIAS

Poco a poco se irá cumpliendo el programa de las novedades que ayer anunciábase.

Esta noche se estrena «El muerto que mata», obra en seis partes, tercera película de la serie «Fantomas» y en la que el misterio llega a su mayor expresión. Esta cinta tiene 4.000 metros de longitud y es sin disputa la mejor de la serie, aunque las restantes no pierden en interés ni un solo ápice.

El lunes estreno de «El polizonte apache», cuarta cinta de la misma serie.

El día 4 debuta la «Troupe Liliputiense», que actuará también el día 5.

Y para el 6 se anuncia el debut de la Compañía Granieri.

Han sido sfordadas hoy 25 cestas de pescado en el fiadero de la estación.

PASTA DENTIFRICA ORIVE. Tubo: una peseta.

CIRCULO CATOLICO DE OBREROS

La Junta Directiva del Círculo Católico de Obreros, en vista de que el local destinado a veladas, resulta reducido para que a las mismas puedan asistir los socios y sus familias acordó celebrar el próximo domingo, dos veladas; una a las cinco de la tarde para familias con el siguiente programa:

- 1.º Película cinematográfica.
2.º Representación del juguete cómico «Los tres estudiantes» por el cuadro de declamación del Círculo.
3.º Película cinematográfica.

Y otra a las siete de la tarde para socios y programa:

- 1.º Pasodoble por la Rondalla del Círculo.
2.º Película cinematográfica.
3.º Vals por la Rondalla.
4.º Representación del juguete cómico «Los tres estudiantes».
5.º Película cinematográfica.
6.º Pasodoble por la Rondalla.

MERECIDO HOMENAJE

Al señor Cardenal Arzobispo

Lista de suscripción

Table with 2 columns: Name and Pesetas. Lists names like Suma anterior, Sres. Don, José Martínez Muñiz, Rafael Pazos Taboada, etc., with corresponding amounts.

Total 5.761 65

(Se continuará)

Mañana, si el tiempo lo permite, y de seis a ocho de la noche amenizará el paseo de la Alameda la banda de música del regimiento de Zaragoza que ejecutará el siguiente programa:

- 1.º Pasodoble «Los Hulanos», N.
2.º Serenata Granada, Alberiz.

3.º Cuarta Suite Scenas Pintorescas en cuatro tiempos

- 1.º Alló Noéto, Marcha.
2.º Aire de Danza.
3.º Angeles.
4.º Fiest. Bohemia, Massenet.
5.º Vals Boston Fascination, Ezigane.
6.º Pasodoble «La Bandera», N.

Recibimos:

GARA CABALLERO una nueva remesa de géneros de punto que seguimos vendiendo al peso.

PARA SENORA un gran surtido de camisetas, pantalones, refajos y cubrecorreas de todas clases y tamaños a precios baratísimos.

GRAN CASA DE SALDOS Calderería, 6

PRECIOS FIJOS

Exploradores compostelanos

No pudiendo celebrarse mañana a causa del mal tiempo la excursión, anunciada, se reunirán de 3 a 5 de la tarde en el Club para continuar las pruebas a cubierto 2.ª y 1.ª e instrucciones correspondientes.

En dicho local continúan abiertas las listas de inscripción para la rondalla y el coro cuyos ensayos comenzarán en breve bajo la dirección de los distinguidos instructores especialistas Sra. Villar y Jimenez, respectivamente.

Teatro Principal

Una decena de espectáculos de primer orden

Domingo: «El muerto que mata» 3.ª de «Fantomas».

Lunes: «El polizonte apache» 4.ª de «Fantomas».

Miércoles: «La Troupe Liliputiense» 22 ensayos 22 fenómenos 22.

Sábado: «La Compañía Granieri».

INSTRUCCION PUBLICA

Se han remitido a la Subsecretaría del Ministerio de Instrucción pública por este Rectorado, los expedientes para los títulos de Licenciado en Farmacia de don Diego Alonso Cortés, D. Manuel Ruiz y Alcaz, y D. Tiburcio Garrido y Garrido.

Por la Dirección general de primera enseñanza se ha concedido a D. Francisco Lledó González, Maestro de sección de la escuela graduada de niños de Pontevedra, licencia para tomar parte en las oposiciones a plazas de Profesores especiales de Caligrafía de Escuelas Normales.

Se recibieron en esta Universidad, procedentes de la de Madrid, las certificaciones oficiales del alumno de Derecho Don Carlos Thomas.

El Comité Nacional Pro interinos, de acuerdo con la Unión Nacional de Maestros, ha acordado emprender una activa campaña de carácter nacional, encaminada a conseguir por cuantos medios hábiles dispongan, importantes mejoras para la clase de interinos.

En Pontevedra se ha inaugurado la Escuela Nocturna gratuita de obreros, organizada por la presidenta general de las Doctrinas, D.ª Mercedes de la Escalera, distinguida dama viguesa.

Le fué abonada a doña Peregrina González viuda de D. Salustiano Mauro, maestro que fué del Pífor de Oca, el socorro provisional de 500 pesetas que le corresponde por pertenecer su difunto esposo a la Sección de socorros mutuos de la Asociación Nacional de maestros.

Se ha acordado crear en Mugarzos una escuela unitaria de niñas, con el haber anual de mil pesetas.

Con objeto de gestionar de la superioridad el aumento de escuelas para ser provistas en las oposiciones que vienen efectuándose salieron para Madrid los opositores Sres. Mendoza y Navia en representación de los maestros y D. Severino Trigo por las maestras.

El miércoles próximo comenzará el último ejercicio de las oposiciones a escuelas de niños ejercicio que consiste en disertar, en el máximo de tiempo de una hora, sobre cinco temas del cuestionario sacados a la suerte.

REGISTRO CIVIL

Movimiento de población del día 28

Nacimientos: Bonita Sánchez Herrera María del Carmen Couceiro Lapido, Manuel Alende Ferro. Defunciones: Carmen González Rozas, 48 años, mal vertebral de Pott; María Barroa González, 80 años, anemia cerebral. Matrimonios: Niaguano.

Observatorio Meteorológico

Table with 2 columns: Day and Value. Shows meteorological data for DIA 28, including barometric height, temperature, humidity, etc.

Gacetillas

María Antequera PROFESORA DE PIANO

Ofrece sus servicios. RUA DEL VILLAR, 43

# AGUA DE VILLAZA

Estómago, Riñones, Hígado, Vías urinarias : : UNICA DE MESA

: - : Pídase: Farmacias y Droguerías : - :

Para pedidos al concesionario en Gaticia: RAMIRO PEREZ SOTELO, VIGO

## Telegramas y telefonemas

### La guerra en Europa

GRANDES BATALLAS

Madrid 30 id. id.

#### Estimación de los ejércitos

TELEGRAMAS OFICIALES

Madrid 30 (8)

El parte oficial francés dice: Progresamos notablemente en la posición de La Cortina, apoderándonos en un frente de 150 kilómetros de las trincheras alemanas.

El enemigo tuvo en esta acción 400 bajas entre muertos y heridos.

Además dejó en nuestro poder 200 prisioneros.

En la Lorena, en el bosque de Parroy Veronnez hubo violentísimo y nutrido combate.

Destruimos un tren militar en Burtcourt.

En el resto del frente no hay nada digno de mención.

Madrid 30 id. id.

El comunicado oficial alemán dice: En el teatro occidental hubo en algunos puntos del frente vivo cañoneo y luchas de minas y granadas de mano.

No hay nada más digno de mención, en Occidente.

En el frente oriental no ha cambiado la situación.

En los Balcanes, al Sur de Visegrad los austro-húngaros echaron al enemigo de sus posiciones.

Al Este de Visegrad rechazamos a los serbios hasta el límite de la frontera.

Al Oeste Norava los alemanes han alcanzado la línea de Slankovit, Radnik, Kankathozina.

Al Suroeste de Sbilagunt los austro-alemanes asaltaron las posiciones enemigas de Rozawa por ambos lados, apresando 1.900 serbios.

Estos flaquean en todo el frente.

El ejército del general búlgaro Bojadoff persigue al enemigo.

TELEGRAMAS PARTICULARES

Madrid 30 id. id.

Se conocen algunos detalles de la ofensiva italiana, por los telegramas recibidos de Roma.

Al tercer día de combate, revistió la batalla proporciones verdaderamente épicas.

Centenares de soldados austriacos e italianos rodaban por los barrancos.

La artillería gruesa italiana hacía saltar grandes bloques de granito, que caían sobre las trincheras austriacas.

Calculábase en 60.000 las bajas que éstos sufrieron.

Dado lo abrupto del terreno, las pérdidas debían ser considerables.

El ministro Barclay estuvo en la línea de combate con el rey, presenciando algunos de los episodios más interesantes de la lucha.

Madrid 30 id. id.

De Viena dicen que los austroalemanes que ocupaban Czortorys asaltaron el pueblo de Rodka, rechazando al enemigo a ambos lados del ferrocarril de Kosenla.

El primer cuerpo de ejército búlgaro tomó Zojek y Krijazevac, apoderándose de 4 cañones, seis vagones con material de guerra y varias ametralladoras.

Las pérdidas son de importancia.

Madrid 30 id. id.

De Nueva York dicen que un espantoso incendio redujo a escombros un colegio en Cebodej.

De entre las ruinas fueron extraídos los cadáveres de 20 niños.

Hay también muchos heridos.

La vida política

Madrid 30 (8)

Se asegura que Von Bulow se halla muy grave, pues sufre una congestión cerebral.

Madrid 30 id. id.

Un telegrama oficial del gobernador civil de Salamanca comunica que en Barbadillo, pueblo de aquella provincia, se declaró un violento incendio en la Casa Consistorial.

No obstante los esfuerzos realizados para dominar el siniestro, el edificio quedó totalmente destruido.

Las pérdidas son de importancia.

Madrid 30 id. id.

De Nueva York dicen que un espantoso incendio redujo a escombros un colegio en Cebodej.

De entre las ruinas fueron extraídos los cadáveres de 20 niños.

Hay también muchos heridos.

La vida política

Madrid 30 (8)

Se asegura que el Sr. Maura pronunció un discurso sensacional en una de las primeras sesiones de Cortes.

Madrid 30 id. id.

Ayer reanudó sus sesiones el Congreso Socialista.

Continuó la discusión de la ponencia relativa a la gestión del director de El Socialista Sr. García Cortés.

El delegado Sr. Sabarot dirigió duros cargos a la gestión de García Cortés.

Dice que este no supo reflejar en el periódico el ideal y el credo socialista.

El Sr. García Cortés defendió su gestión.

Después se votó un dictamen aprobando la conducta del director de El Socialista por 1.900 votos contra 10.

El nuevo gobernador marchará mañana a encargarse de su cargo.

#### Imposición de una cruz

Madrid 30 (15)

Esta tarde irá la Infanta Isabel a Leganés con objeto de imponer en nombre del Rey, la cruz de Beneficencia que le fué concedida por sus servicios a la superioridad del Manicomio allí establecido.

Acompañarán a S. A. en este acto los Sres. Dato y Sanchez Guerra.

#### Ultima hora

Madrid 30 (16)

Dicen de Barcelona que hoy siguieron los alborotos estudiantiles en aquella capital.

Los alumnos del preparatorio apedregaron la Escuela de Comercio.

Un grupo silbó al Sr. Bergamín cuando este entraba en la Maison Doré donde el claustro de la Escuela de Comercio le obsequió con un banquete.

Madrid 30 id. id.

Telegrafan de París diciendo que ha sido nombrado ministro de Trabajo Mr. Maltin.

Era el único que faltaba para completar el gabinete.

Los subsecretarios nombrados son: Thomas de municiones; Thierry de intendencias; Godard de sanidad; Bernard de aviación; Nail de Marina y Dalimier de Bellas Artes.

#### BOLSA DE MADRID

COTIZACION OFICIAL

4 por 100 interior...	71 85	71 85
Idem fin corte firme...	71 95	71 80
5 por 100 amortizable...	94 10	94 15
Nuevo amortizable...	88 75	88 50

#### Acciones

Banco de España...	451 50	452 25
Español del Río de la...	...	...
Plata...	000 00	258 00
Compañía Arrendataria de Tabacos...	000 00	272 00
Cédulas Hipotecarias...	92 00	92 00

#### Azucareras

Las obligaciones...	72 00	71 00
Las preferentes...	00 00	42 00
Las ordinarias...	13 00	00 00

#### Cambios

París...	90 30	90 50
Londres...	24 95	24 95

#### Bolsa de París

Exterior Español...	000 00	00 00
---------------------	--------	-------

#### Bolsa de Buenos Aires

El precio del oro (fue ayer de...	000 00	000 00
-----------------------------------	--------	--------

Mencheta.

## ANUNCIOS

La antigua Casa de Melchor y después de Antonio Raposo, adquirida por el propietario de esta ciudad D. Manuel González Gómez, volverá a mantener a gran altura su antigua fama. Su nuevo dueño acaba de recibir una partida del mejor vino del Ribero, procedente de las bodegas de don Florentino Tómez y de la cuba conocida en Ribadavia y Oroballino por «La Capitana». Este vino es de uva escogida y se vende al por menor.

Con limpieza y economía esta casa sirve comidas a todas horas. Calle de Antealtares, núm. 2.

DE INTERES LOCAL

#### Venta de carne

En las tabajerías números 1 y 10 de la Plaza de Abastos, propiedad de Luis Fraga, se expenderá la carne desde el día 30 a los precios antiguos, que son los siguientes: delantera, o sea, pecho, falda y aguja, a 70 céntimos el medio kilo; la pierna sin hueso, a una peseta veinte céntimos el id.; la con hueso a 80 céntimos el id.

#### Venta voluntaria

Se hace la de la casa número 10 de la calle de Poza de Bar de esta ciudad con su huerta unida, inscrita en el Registro de la Propiedad.

Informarán en la Notaría de D. Andrés Domínguez Guitián, Conga, 8, en cuyo poder obran los títulos y condiciones.

#### Venta voluntaria

Se hace de la casa número 105 de la Rua de San Pedro, libre de todo gravamen. Darán razón Algalia de Arriba, 38.

#### CONSULTORIO DE ENFERMEDADES INTERNAS

DEL

#### DOCTOR GUITIÁN LAPIDO

MEDICO DEL HOSPITAL

Especialista en las enfermedades del estómago e intestino.

Análisis de orinas y jugo gástrico; examen de espúms, materias fecales y sangre

Horas de consulta de 11 a 1 y 3 a 5.

Calle de la Enseñanza núm. 12-SANTIAGO

## HERNIADOS

Otra notable curación de la Hernia (Quebradura)

Don Juan Gibert, habitante en Barcelona, calle San Antonio, 44, 1.º, hacía muchos años que venía sufriendo de dos hernias inguinales, y después de haber probado varios tratamientos, sin ningún resultado práctico, acaba de obtener una cura completa de sus hernias, sin intervención quirúrgica de ninguna clase. Ha bastado solamente para conseguir tan feliz resultado, el uso del cómodo aparato y parche anti-herniario Vidal, no habiendo tenido necesidad, durante el período de tiempo que ha usado este maravilloso aparato, de abstenerse de ninguna de sus habituales ocupaciones, a pesar de los rudos trabajos que ejerce; diciéndonos dicho señor que hace ya cinco meses que se ha quitado el aparato, sin que haya tenido ningún síntoma de reproducción de la hernia, como sucede con las curas que no son radicales.

El acreditado especialista señor Vidal recibirá a los que deseen curarse de sus hernias en Santiago los días 3 y 4 de Noviembre hospedándose en el Hotel Europa.

## La 'Emprendedora'

Líneas diarias de automóviles entre Santiago y Noya

y entre La Puebla y Padrón

Desde el 5 de Septiembre, esta Empresa dejó establecido un servicio diario de automóviles entre LA PUEBLA y PADRON, cuyas horas de salida son: de La Puebla para Padrón, a las seis y media de la mañana (combinando con los trenes que pasan para Santiago, Pontevedra y Vigo).

Y de Padrón para La Puebla, después de la llegada del tren que sale de Santiago a las cinco de la tarde.

Esta misma Empresa con objeto de facilitar un cómodo viaje al público de Rianjo, pondrá un esmerado servicio de coches de Rianjo al empalme de Burés, enlazando con los automóviles. Al efecto expendirá billetes directos de Rianjo a Padrón y viceversa.

#### ADMINISTRACIONES

En La Puebla: Casa de D. Santiago Pérez (El Pará).

En Padrón: Casa de D. Rogelio Figueroa.

#### CARLOS ALLONES ROFFIGNAC

LICENCIADO EN DERECHO

Procurador de los Tribunales

La Coruña, San Andrés 111-2.º

## Escuela Militar Alfonso XIII

Autorizada por el Excmo. Sr. Capitán General de la Región

Director: Capitán del Regimiento de Infantería de Zaragoza núm. 12

#### DON EDUARDO CARNERO

Esta escuela la más antigua de Santiago y que cuenta con profesorado competente, abre la matrícula para todos los mozos que pertenezcan al reemplazo de 1915 y deseen obtener los beneficios de la cuota militar, así como también para los de 1915 que por no tener certificado necesitan acreditar poseen la instrucción.

Las lecciones se darán diariamente a la mañana y a la tarde con objeto de dar facilidades a los alumnos.

Para informes dirigirse Campo del Gayo núm. 3 (al lado del Sanatorio)

## Agencia de Negocios

A CARGO DE

#### ARTURO PAZ y RAMON PENAS

Oficinas: Hórreo, 9.—Santiago

Esta Agencia se encarga de la administración de casas y fincas rústicas, con garantía a satisfacción de sus dueños; de la compra-venta de toda clase de inmuebles, despacho de asuntos económico-administrativos, y de la jurisdicción eclesiástica, obtención y legalización de documentos, cobro de créditos, colocación de capitales, clases pasivas; y en general, de todos los negocios que interesen a los particulares en las oficinas públicas de España y el Extranjero.

## Escuela Militar particular RIVAS

Autorizada por el Excmo. Señor Capitán General de la Región

Director: Comandante del Regimiento de Infantería de Zaragoza D. SEGUNDO RIVAS

Cuenta la Escuela con brillante y numeroso cuadro de profesores; todos ellos Oficiales del Regimiento de Zaragoza.

La matrícula se halla abierta con objeto de que el curso pueda empezar en 1.º de Septiembre. Para los que no puedan venir hasta 1.º de Octubre se formará clase especial.

Aconsejamos a los que siendo del reemplazo de 1915, que carezcan de certificado de aptitud, empiecen el curso en 1.º de Septiembre a fin de llevar los 100 días de lección que determina el art. 35 del Reglamento de las escuelas militares antes de ser llamados a filas.

Matrícula e informes.—FUENTE DE SAN ANTONIO, 3-2.º

## Socorro y Teresa Magariños

#### COMADRONAS

Asistencia a partos dentro y fuera de la población. Hospedaje a embarazadas. Precios módicos.

Dirección: BAUTIZADOS, 5

Telegramas, Magariños Partos.—Santiago

#### RELOJITOS

De caballero 6 pesetas; despertadores 5 idem; de pared 25 idem; composturas con garantía de un año a los precios siguientes:

Reparo 075, limpieza 150, cuerda 150, cilindro o árbol 150, espiral 150 pesetas.

#### Relojería de José Montaña

RUA DEL VILLAR NUM. 29



## A. VILLAR PELLIT

#### CIRUJANO-DENTISTA

de la Facultad de Medicina de Madrid. ESPECIALISTA

EN DENTADURAS SIN PALADAR Y PUNTAS DE ORO

Extracciones sin dolor ni peligro.

Cantón del Toral 2 pral.

(Frente a la Rua Nueva).

## Garage Auto-Ciclo

Alquiler de automóviles a precios convencionales.

Depósito y alquiler de bicicletas. Accesorios. Reparaciones.

PUERTA DE LA PEÑA, 3.

Teléfono núm. 121.—SANTIAGO

A dos pasos de la Regional; línea de automóviles a La Coruña.

## JOSE CASAL

21 CALDERERIA 21

Casa especial en la confección de toda clase de gorras para caballeros, niños y empleados civiles y militares.

Las de más confianza en esta confección

Tarjetas de visita en la

Imprenta de este periódico

